

# 多様な存在を受け入れる「情緒」という感性

～文明世界の袋小路に挑戦する日本の「総合」人類学とは～

文明開化でヨーロッパの科学技術を取り入れた近代日本は、「物理学至上」のあり方に疑いを入れなかった。しかし、科学技術が主導する文明は今袋小路に差し掛かり、新しい問題解決のための方法を模索している。大きな認識の転換が必要とされる現在、必要なのは日本人が古くから育んできた多様性を尊重する情緒ではないか。川勝平太・静岡県知事と尾本恵市・東京大学名誉教授が、洋の東西、自然と文化、理系と文系、ヒトと靈長類……あらゆる境界を往来しつつ語り合った。

## 「物理学から人類学へ」で 現代文明を見直す

知事 尾本先生は1960年代に分子人類学をいち早く日本に

ために、「物理学から人類学へ」と提言されています。そのあた

りからうかがわせてください。

尾本氏 まるでドン・キホーテの戦いですが、人間のメンタリ

ティを示す型が、二つの学問に集

約されていると考えています。物

理学は「狭く深く」線的に追究し

していくので、法則や専門家をつく

りやすい。一方、人類学者は「浅く

広く」を求める。離散的で次々

に連想を広げるため、ジエネラリ

ストを志向し、「複雑なものほど

美しい」と考えます。

知事 連想や比喩で類推を重ねていくと世界が広がり、多様性の認識につながります。先生の方法

は「蝶博士」の異名をもつほどの蝶の採集と関係がありそうですね。

尾本氏 昆虫との原体験は、学

齢前の5歳頃、家の前の堀に止

まつたルリタテハと出くわしたことです。これほど美しいもの

の水も口にしないそうで、僕さ

の象徴ですが、生活環境に応じて棲息している。その観察から

「棲み分け」理論を編み出して、

自然淘汰・適者生存のダーウィン進化論に異を唱えられた。

尾本氏 今西さんはカゲロウによつて他の生物をも「相対化」しました。相対化は私が重視する方法です。現代人(ヒト)だけ見つめても人類のことはわからない。「鏡」になる存在が必要です。靈長類学は、その点をうまく使っています。

知事 京大の松沢哲郎さんはチンパンジーの「アイちゃん」を人間のように扱う。高崎山のサルの研究で有名な伊谷純一郎さんは二ホンザルにいちいち名前をつけた。

尾本氏 個体識別ですね。單なる番号でなく名前をつけるのが日本的で、とても大事な方法だと思います。

知事 有名な幸島のサルの「芋洗い」も一頭ごとの個性を長期観察していた中で発見できた。サルの個性とサル社会の文化を認め、サルを擬人化する日本人の方が世界クラスの靈長類学



尾本 恵市氏

東京大学名誉教授  
おもと けいいち

「情緒」で、日本の学問を  
パワーアップできれば  
すばらしい。

知事 東大では戦前に坪井正五郎が活躍しましたが、京大では戦後に今西錦司が靈長類学を立ち上げました。今西さんは若い頃に渓流のカゲロウの生態を研究された。昆虫観察です。

尾本氏 「棲み分け」理論ですね。生物学の着想は中庸を重んじる東洋思想からの類推らしい。

知事 カゲロウは孵化すると三日間空中を乱舞し、その間一滴

ワードは「情緒」だろうという展望を得ました。

知事 情緒を重んじるのは、冒頭で言われたように、物理学の冷たい論理よりも、連想・類推・比喩などの方法が関係している

ように思います。今西錦司は、子理論の着想は中庸を重んじる「生命」だと言い、湯川秀樹の中間

理論を発表するだろう。しかし、アインシュタインがいなかつたとしても、いづれは誰かが相対性理論を発表するだろう。

モーツアルトは二度と出てこない。アインシュタインに代表される科学は、再現性や実証性により理解される。ところがモーツアルトの芸術にある感性や美学は、

人間の多様性の一部であり、一回きりの特別な存在です。線形と離

散的という思考の違いも、そこに

あると思います。

尾本氏 まさに日本の情緒ですね。京大の山極壽一総長との対談で、自然人類学と文化人類学が分裂したため日本の人類学は本来の力を発揮できないと話し合いました。二つを統合して外國の真似でない日本オリジナルな総合科学にしたいが、キー

な気がします。

知事 自然界に靈性を感じるの

はアニミズムですが、縄文時代

の江戸期の博物学の特徴

は、精緻な觀察と、標本などの芸術的表現です。そこには生き物

ではなく趣味」と言われますが、芸術と結びつきすぐれた自然描写を生みます。円山応挙が描いた

「写生帖」の蝶など、「これはカラスアゲハ」などと同定でき、図譜と遜色がないレベルです。

尾本氏 それは人類学的にも興味深い考え方です。人間至上主義

では、そのような考え方の上に学問や美術ができるいるよう

Aに由来するかもしれません。

日本では、そのような考え方の上に学問や美術ができるいるよう

ありますね。

尾本氏 生きとし生けるものは多様であり、皆同じように大切

だという観念は、縄文人のDN

をいとおしむ日本的な自然観があ

ります。

尾本氏 それは人間学的にも興味深い考え方です。人間至上主義

では、そのような考え方の上に

「情緒」で、日本の学問を

パワーアップできれば

すばらしい。

知事 坪井正五郎は東大人類学の創始者ですが、江戸期の本草には文・理を分かたない総合学を旨とする氣風がありました。物理

学や博物学の系譜を引き継ぐ学

者だと承知しています。

尾本氏 はい。創始者が博物学の愛好者だったため、人類学教室には文・理を分かたない総合学を

あります。

